

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesara los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—*Santa Lucia virgen y mártir.*

EL SOL..... Sale..... á las 7 y 22 minutos.
Pónese... á las 4 y 38 minutos.

Noticias extranjeras.

INGLATERRA.

Hé aquí la carta que el cardenal Wiseman ha dirigido al arzobispo Murray:

«Mi querido lord y hermano en Cristo: Nada podía serme mas grato en este momento que el testimonio que vuestras simpatías y las del clero de Dublin. La expresion de los sentimientos que reinan en las resoluciones que me habeis enviado, y vuestra carta afectuosa que las acompañaba, son sumamente halagüeñas para mi corazon en medio de la conmocion extraordinaria que nos rodea. Veo con placer que vuestra señoría y el clero de Dublin habeis llegado como yo á esta conclusion, que por lo demas, es la de todos los católicos ingleses: que el buen sentido de nuestros compatriotas sabrá considerar muy pronto bajo su verdadero punto de vista el establecimiento de nuestra gerarquía, y que hará justicia completa á nuestros actos y á los motivos que nos han guiado.

Ruego á vuestra señoría que presente el testimonio de mi profunda gratitud al clero de Dublin por los sentimientos benévolos que ha manifestado con respecto á mí.

Soy como siempre—mi querido lord arzobispo—de vuestra señoría el afectuoso hermano en Cristo—N. Card. Wiseman.»

Leemos en un periódico de Londres.

«El doctor Wiseman y el doctor Caning, se reunieron el 25 en la residencia del primero á las dos y media segun lo que se habia concertado entre ambos, con el objeto de examinar la forma del juramento, sobre la cual ha habido una divergencia de opinion entre ellos. El doctor Caning se ha hecho acompañar por dos amigos, con el fin de tener testigos á quien poderse referir en lo sucesivo, si sobreviniera alguna contienda entre el campeón del papismo y el del protestantismo relativamente á la conferencia que han tenido.

Un gran meeting de los comerciantes, banqueros, artistas y otros ciudadanos de Londres, se celebró en Guild-halle bajo la presidencia del lord-maire de Londres. Despues de la discusion se adoptaron varias resoluciones que tienden á protestar la adhesion de la Cité de Londres hácia la Reina y la religion del Estado, y á hollar las arrogantes pretensiones del Papa.—Otra reunion igualmente numerosa para el mismo objeto y en el mismo sentido, tuvo lugar en San Martia 'o hall, hong avre, con el fin de adoptar medidas de resistencia contra el Papa. (Nacion.)

FRANCIA.

Léese en *El Evenement*:

«Asegurábase hoy en la Asamblea, que el ministerio y los cuestores han conseguido por fin entenderse. A estas palabras: «El comisario no podrá ser destituido sino con la aprobacion unánime de la mesa;» se sustituirán estas otras: «de acuerdo con la mesa,» y estarán orilladas las dificultades.»

El asunto de la sociedad secreta llamada de la Villette, concluyó el 26 ante el tribunal de apelacion del Sena, con una declaracion de no culpabilidad. Por consiguiente, los acusados, en número de once, han sido absueltos.

Circulaba el rumor de que Mr. Dupio iba á

tratar de hacer que se aplazara la discusion de la proposicion de Mr. Creton, sobre la derogacion de las leyes contra los Borbones.

Los representantes se reunieron el 28 á la una en las secciones, para nombrar la comision encargada de examinar la peticion de autorizacion de persecuciones contra Mr. E. Peau. Se ha declarado por unanimidad que no se podia conceder esta autorizacion.

La comision se compone de MM. Tamisier, Gase, Schoelcher, Charras, Morellet, de la Boulie, de Monchy, Cordier, Arago, Loman, Ducoux, Donesuel, Bourbousson, Nettement, Lagarde, y general Cavaignac.

Los oradores que se han hecho inscribir hasta ahora para hablar sobre la proposicion Creton, son: En pro, MM. Delarochette, Fresneau, y Leo de Laborde. En contra: MM. Soubies, Barthelemy, Saint Hilaire, y Lavergne. (Idem.)

El 27 atacaron los papistas en Liverpool á una reunion de protestantes, quienes viéndose acometidos tomaron la ofensiva, y se trabó una campal batalla en medio de las calles de dicha ciudad. La policia tuvo que intervenir resultando muertos dos individuos de ella y 45 heridos. Viendo la autoridad local que la reyerta tomaba mas incremento, tuvo que impetrar el auxilio del ejército, y al fin por la mediacion de un batallon se pudo terminar aquel desagradable suceso.

Ayer se dijo con referencia al telégrafo, que se habian roto las hostilidades entre el Austria y la Prusia. Esta noticia no se ha confirmado. Las últimas noticias dicen que se esperaba la contestacion de la Prusia al ultimatum del Austria, y que se hacian las mayores gestiones para evitar un rompimiento que tendria que poner en combustion á toda Europa.

Nada notable hay de Francia.

La Asamblea se ocupa en asuntos de poco interés para los otros países. (Idem.)

PARIS 27 de noviembre.

Ha sido preso Mr. Carlos Lesseps, antiguo diputado y redactor en jefe del *Comercio* y uno de los fundadores del *Voto universal*, como complicado en la conspiracion de Lion. (D. de Bar.)

Idem 29.

El plan de establecer un telégrafo eléctrico entre la Europa y la América no ha sido abandonado como se suponía; pero al contrario los sábios se ocupan de este plan colosal y los capitalistas suplen los gastos de la empresa.

Los hilos serian sumergidos á una grande profundidad para estar al abrigo de todo accidente. Para su inmersion deberian emplearse 45 buques de 1000 toneladas y cuatro vapores de 1500 toneladas: el hilo pesaria cerca de 8000 toneladas, y seria retenido en el fondo por 600 anclas, el trabajo seria de unos 20 dias.

—Segun las noticias De la Jamaica del 30 de octubre el cólera hacia estragos en aquella isla, especialmente en Santiago de la Vega, su capital.

—El diario del Havre del 28 de noviembre publica lo siguiente: Continuan los preparativos de guerra entre el Brasil y Rosas: un ingles, el general Brown habia sido nombrado comandante del

ejército del Brasil. Parece que un vapor de guerra ingles habia trasbordado un cargamento de fusiles, para desembarcarlo en Buenos Aires. Este hecho caracteriza á lo vivo la política odiosa de la Inglaterra, apoyando ostensiblemente con la bandera real á un gefe de Gauchos, cuya audacia y rapacidad han causado tantos daños á sus nacionales. (Barcelones.)

BRASIL.

El gobierno brasileño se prepara á la guerra con la república argentina, cuyo enviado, el general D. Tomás Guido, ha pedido y recibido sus pasaportes. (D. de Bar.)

ESPAÑA.

MADRID 2 de diciembre.

Cinco millones de reales ha costado la existencia ministerial del señor Bravo Murillo: Asi al menos lo asegura *El Heraldo* en su número de ayer, al dar cuenta de lo ocurrido en el seno del gabinete, con motivo de la crisis suscitada por el anterior ministro de Hacienda.

El periódico semi-oficial, para quien el silencio en esta ocasion podria traducirse por falta de cosas que decir, dedica ayer un largo artículo al esclarecimiento de esta cuestion, artículo que despues de publicado, deja en las mismas dudas á los que con arta razon las abrigaban.

Segun sus noticias á las cuales dá el epíteto de fidedignas, parece que despues de arreglados los presupuestos, se declaró que era preciso hacer en ellas una rebaja de cien millones. Deseosos los ministros de llevarla ó cabo, cada cual volvió á emprender los trabajos de su respectivo presupuesto, y en pocos dias lograron componer una suma de noventa y cinco millones, á cuenta de los ciento en que se habia fijado el tipo de la rebaja. Esto, y una pequeña dificultad que surgió, de si una partida de doce millones se habia de rebajar por medio de una nota puesta al pie del respectivo presupuesto, ó deduciéndola de las diferentes partidas del mismo, ha sido, segun la declaracion de *El Heraldo*, los únicos motivos de desavenencia que han ocurrido en el seno del gabinete.

Ahora bien, decimos nosotros, ¿y hay alguno que despues de leer las anteriores líneas se dé por satisfecho y enterado de las causas que han producido la dimision del ministro de Hacienda? ¿Es concebible que un hombre tan justificado y respetable como el señor Bravo Murillo, haya hecho cuestion del gabinete una partida de cinco millones y una nota? ¿Cabe en lo posible la creencia de que el que propone una rebaja de cien millones (puesto que al decir se declaró y que ningún ministro se opuso, claro es que el declarante era el de Hacienda) que el que propone una rebaja, decimos, de cien millones y se le otorga por el pronto de 95 se niegue á la razon hasta el estremo de provocar un conflicto como el que el señor Bravo Murillo ha provocado? Tal lo asegura *El Heraldo*, y por cierto que en esto no hace un gran favor al que ha poco era objeto de todas sus distinciones y alabanzas.

El señor Bravo Murillo se ha retirado decididamente, sin escuchar razones ni acceder á súpli-

cas en contrario. Su retirada no ha podido medos de almar á los contribuyentes y á los que viven del tesoro público: á los primeros, porque ven en su marcha un dato no muy favorable, con respecto á las anunciadas economías; y á los segundos, porque temen, no sin fundamento, que el ministro de Hacienda baya cumplido su palabra de retirarse en el momento en que no pudiera llenar con regularidad las atenciones del Estado.

Unos y otros exigen con razon que se les diga, que es lo que hay de positivo y cierto en el pormenor de los negocios, y unos y otros se han quedado en la misma incertidumbre, despues de las esplicaciones de *El Heraldo*.

Si va á haber economías, que se diga claramente, si va á seguirse pagando con puntualidad, que se anuncie; pues de lo contrario, si la crisis material ha terminado en el seno del gabinete, queda una crisis moral en la opinion pública, que solo se termina por medio de esplicitas y palmarias declaraciones.

Hoy, segun se dice, va hacerse en el congreso una interpelacion sobre este asunto, y tal vez mañana tengamos sobre el particular datos mas seguros que poner en conocimiento de nuestros lectores (*Observador*.)

PARTE DEL VIGIA.

DE LA SITUACION.

Dia 30 de noviembre de 1850 á las nueve de la mañana.

Desde las elevadas almenas de nuestra torre á donde llega la larga cola del cometa *Crisis*, que no se pone enteramente hace ya mucho tiempo en estos mares, acabamos de ver un naufragio, notable por acaecer con la mar en leche, sin haber ocurrido ninguna de las tormentas y tempestades que tan en peligro ponen á los buques.

El navio *Juanito el Estremeño* se ha ido á pique por no poder aligerar la carga del ponton *Presupuestos* que llevaba á remolque, y este acontecimiento ha puesto en conmocion á toda la flota californiana....

A lo que hemos podido distinguir, disgustado el capitán del *Estremeño* de que sus compañeros no le prestasen auxilio alguno, cuando yo hacia diez y siete pulgadas de agua por hora, tenia llena la bodega y no bastaban todas las bombas para salvar la embarcacion, trató de atribuirlos tamaña desgracia, y presentándose en la ensenada del *Es-piritu-Santo*, pronunció en bocina en mano una soporífera arenga, dicha á la marineria situacionera con el mismo tono que si leyera un capítulo del *Vinio*. Esta vino á concluir con aquella conocida frase de *Tio yo no he sido*, acompañada de la de *Ahi queda eso* del famoso cura de Gavia. Y zampándose en la falua ha dejado en medio de las olas al averiado casco de su bajel y al ponton *Presupuestos*, cuyos tripulantes aturdidos y confusos asoman las cabezas por las escotillas como almas del purgatorio, esperando el santo advenimiento, sin saber quien los sacara de penas.

Entretanto, toda la escuadra californiana está en continuo é incesante movimiento: los partes se suceden sin interrupcion y las maniobras se multiplican extraordinariamente. Unos dicen que el navio *San Luis* se dispone para hacerse á la vela hacia las aguas de Paris antes de que fondee en este puerto el real de tres puentes *Sistema Tributario*, llamado por el telégrafo; otros suponen que todo quedará como hasta aquí, y otros en fin aseguran que se encargará el navio *Presidente* de remolcar al ponton *Presupuestos*. Sea de esto lo que quiera, no puede dudarse que hay gran trastorno en la bahía de la situacion, que reina una estrepitosa algarazara de dimes y diretes entre los equipajes de los buques californianos, que algunos han audado ya á encharazar al engullir los ranchos, que hasta los pájaros tropicales prorumpen en descomunales graznidos por tomar parte en el jaleo.

El místico *Pueblo* ha variado de capitán y de tripulacion. Veremos si cambia de rumbo, pues hasta ahora navegaba con el navio *Heraldo* y el falucho *Popular*, sirviendo mas á la causa de los californianos que la escampavía *Epoca* y la urca *España*.

Esta se conserva al paio hasta nuevo aviso y es probable que con el vapor *Júpiter del Olimpo revolucionario* y algunos otros bajeles de una terrible embestida á la division polaca.

Los grometes del navio *Esperanza* y del jabeque *Católico* han notado con estrañeza y disgusto la falta de estameñas, bayetas y otras telas análogas en la esposicion de la industria, y se quejan amargamente de que se haya descuidado tanto la fabricacion de dichos artículos cuando tanta falta deben hacer en estos mares.

Alcance.—El navio *Melares* ha fondeado esta mañana en la bahía de la *Aduana* remolcando al ponton *Presupuestos*. El barómetro anuncia borrasca y ya empiezan á cubrir el horizonte densos nubarrones, precursores de grandes desastres marítimos.

De la marineria de la situacion unos lloran y otros rien; unos dan carcajadas y otros hacen pueheros, unos se arrastran dolorosamente y otros pegan zapatetas.

Los tiburones enseñan cada colmillo como una espada de dos filos en el mar de Santa Catalina. Andan revueltos porque huelen desde el fondo de las aguas que hay tempestad.

Los buques menores que navegaban con el navio *Juanito* empiezan á separarse de la escuadra californiana, habiendo hecho punta al lanchon *ballenato* de la matricula de Cameros.

Mas de setenta bajeles californianos se han puesto á barlovento dejando en sotavento á la division polaca, que espera formada en batalla combatir contra sus enemigos y arrostar los peligros que puedan presentar las embavecidas olas.

ELEUTERIO CRISPIN,
intrépido galopin.
(Clamor.)

Palma 12 de diciembre.

MAHON 9 de diciembre.

Muy señor mio: Por fin el dia 2 del actual zarparon sus áncoras los buques que componian la escuadra de S. M. Británica al mando del vice-almirante Sir William Parker surta en este puerto; y diré á V. lo mas notable que ha sucedido durante su permanencia.

El 12 de noviembre dió el vice-almirante á bordo del navio de tres puentes *Queen*, en el que tiene su pabellon, un espléndido baile y ambigú al que fueron convidadas todas las autoridades y personas notables de esta ciudad, habiendo sido muy concurrido; y en particular las señoritas tuvieron bastante ocasion para divertirse pues que los señores oficiales ingleses estaban deseosos de bailar, así es que apenas hubo descanso, pues que habiendo tres músicas que alternaban pudieron hacerlo á las mil maravillas.

El 19 con motivo de los dias de nuestra Reina todos los buques de dicha escuadra enarbolaron en el palo mayor el pabellon español y en los demas palos el ingles, formando un contraste hermoso, y los dos navios de tres puentes *Queen*, *Almirante* y *Caledonia* con el *Ganges* que estaba anclado como de avanzada en la boca del puerto á las doce del dia hicieron su correspondiente salva de 24 cañonazos, los otros dos *Pooverfull* y *Luperb* no lo pudieron efectuar á causa de estar anclados el uno frente de la *Aduana* y el otro un poco mas arriba; paraje en que está prohibido por los estragos que podria causar á la ciudad; y por la noche los señores oficiales dieron otro baile en tierra con sus músicas que tambien fué muy concurrido y se sirvió el correspondiente ambigú aunque no tan abundante como el anterior.

El 21 llevo de Malta el vapor de S. M. Británica *Dragon*, su capitán Henry Wells Gifford con 200 plazas y un pliego para el vice-almirante.

Durante su larga permanencia los señores gefes y oficiales se han portado con suma delicadeza; los marineros y soldados los dias que les ha correspondido tener libertad, han hecho de las suyas, bebiendo y dándose de trompis á las mil maravillas, de manera que á juicio de las personas sensatas mas bien venian á tierra para padecer que para divertirse; en fin ha sido un grandísimo é inesperado refresco para esta isla por el metálico que

ha circulado y quedado: dichosos de los que poseen y algunas otras personas que traficaban con ellos, pues el que no ha tenido que veeder con sufrido los perjuicios de la carestia.

Se ha notado que la cuarta parte de la tripulacion se componia de tropa y que ésta todos eran ingleses, lo que no sucedia con los marineros pues que los habia de todas naciones, y hasta algunos españoles, y que á mas de dicha tropa traian artilleros, pues que se vieron sus piezas de campaña, cosa que no se habia visto nunca, pero no es sino que lo digan los griegos, y tal vez alguna otra nacion lo podrá contar; lo cierto es que es menester tener muy presente aquel antiguo adagio *Cuando veas la barba de tu vecino quemar etc...*

La mayor parte de los dias de fiesta que han permanecido en este puerto han hecho ir una música de su bordo al paseo de Isabel 2ª que con este motivo era sumamente concurrido de forasteros y de los del pais con inclusion de la señora del vice-almirante y sus dos hijas con las tres doncellas para su servicio, todas lujosamente vestidas.

Los precios han bajado algo aunque no mucho pues que la carne de ternera que se vendia á 8 sueldos se vende á 6 1/2 y á 7, y la demas ha seguido la misma proporcion.

Parece que pende otra denuncia ante este alcalde constitucional presidente de la junta de sanidad de esta isla contra el alcalde del Lazareto, por infraccion á las leyes sanitarias.

A propósito decia un sugeto recién llegado de Argel que en los dias del plenilunio de noviembre lo hubo de cien cadáveres del cólera, es decir cristianos, sin contar los musulmanes y árabes, ¿que tal pará que se haga la vista gorda?... ¿ó se desentienda de ciertas cositas?...

(Corres. del Gen.)

Boletin de Comercio.

Embarcaciones fondeadas dia 11.

De Almoñecar en 10 dias laud Sangre, de 22 ton., pat. Matias Gracias, con batatas y 5 mar.

De Alicante en 4 dias laud S. Antonio, de 35 ton., pat. Juan Oliver, con trigo 6 mar. y 1 pasag.

De Mahon en 4 dias polacra Diligencia, de 89 ton., pat. Miguel Moll, con géneros y 10 mar.

Idem despachadas.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. don Gabriel Medinas con 15 pasag.

Para id. laud Caridad, de 46 ton., pat. Cristóbal Subirat, con lastre y 7 mar.

Para Vinaroz laud Angel de la Guarda, de 35 ton., pat. Tomas Subirat, con id. y 7 mar.

Avisos particulares.

QUESO MAHONES.—Lo hay de venta á 27 cuartos libra, por piezas. Dará razon el maestro zapatero Gelabert que vive en el Borne.

TEATRO.

Funcion para mañana.

7ª QUINCENA.

6ª FUNCION.

Se pondrá en escena el gran drama de espectáculo en 6 actos que tanto gustó á este respetable público la noche del 10 del corriente; titulado

PEDRO EL NEGRO,

ó sea

Los Bandidos de la Lorena,

dirigido por el señor Munner, y en el que toman parte los principales actores.

Baile nacional.

A las siete.

Entrada 2 rs.

NOTA. Se está ensayando el drama titulado *El Hombre de la Selva Negra* y el gran baile de *Los Griegos*.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.